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“虽然我不识字，但我知道什么
是不义之财……”

尽管和老伴靠收破烂为生，张老
太还是把捡到的钱包送到了派出
所。她说，“收破烂别人可能看不起
我，但我不在乎；如果把别人的钱揣
自己兜里，那我自己都看不起我自己
了。”

张老太名叫张清芳，今年 63 岁，
住在本溪溪湖河西天桥地区。

张老太老两口原本是河南人，当
初为了儿子上学来到本溪落户，老两
口都没有工作，就靠收废品为生。

8 月 18 日一早 7 时许，张老太和
老伴到溪湖柳塘一家废品收购站去
送废品，在柳塘公交车站捡到了一个
黑色的男士手包。“就一个包在地下
放着，我就捡起来了。”

张老太说，当看到包里有钱和手
机的时候，她就想到这是别人丢的，

“我不认识字，写自己名都费劲。”张

老太就把手机拿给废品收购站老
板，“让他看看能不能打电话找到失
主。”

鼓捣了一下，“废品收购站老板
跟我说没有密码开不了机没法打电
话。俺老头就说那就送派出所吧，这

咱可不能留。”
于是，张老太顾不上干活，急匆

匆坐车到了河西派出所，“寻思着包
里还有身份证，派出所找起来快。”

河西派出所副所长王殿军告诉
记者，听张老太说明情况后，他和所

里的民警都很感动，“我们知道她家
里生活不宽裕，500 元钱可能在很多
人看来不多，但是她得卖多少个瓶子
才能挣到啊！”

王殿军马上和值班民警一起根
据身份证信息联系失主郑先生。

“这时失主的手机响了，接听后，
对方是郑先生的妻子李女士。我就
跟她说，包已经在派出所了，你快来
取吧，正好捡包的人也在，你们俩还
能见一面。”

很快，李女士赶到了派出所。
据李女士说，丈夫的包其实是她

弄丢的。当日早上两口子到市场买
菜，丈夫拎着菜就把手包递给她夹
着，结果回家下车的时候没夹住，手
包出溜掉地下了。

而李女士平时没有夹手包的习
惯，就没能及时发现。

“现金不多，但银行卡、身份证、
社保卡等丢失，要办齐全，就要费一

番周折，而且手机上很多好友及亲属
的电话号码也很重要。”于是，李女士
抱着一线希望拨打丈夫电话，没想到
真的接通了。

王殿军核实李女士身份无误后，
张老太把手包还给了她。

李女士当即拿出200元钱表示感
谢，被张老太谢绝。

8 月 21 日下午，记者和张老太取
得联系，她表示这不算什么事，“我
虽然不认识字，但我也看新闻啊，知
道君子爱财取之有道，知道不义之
财不能要。而且咱丢钱咱也难过，
咱们做好事，别人不也就跟着做好
事了吗？”

张老太说她把这事告诉儿子后，
儿子也夸她做得好。“儿子还说，他前
两天遇到有人把包落下，也拿起来追
上去把包还给了失主。”

辽沈晚报特派本溪主任记者 金
松

老太捡钱包送派出所称“不取不义财”

民警核实身份后，张清芳老太（左）把捡到的手包还给李女士。 警方供图

留美博士后邵义任葫芦岛兴城
市沙后所镇五里村驻村第一书记，经
过努力，五里村一年迈上一个新台
阶，三年不到，村里发生了巨大变化。

通过绿色家禽养殖项目带领农
户脱贫，村容村貌建设项目让乡村美
起来，今年实施的庭院果树栽植，邵
义主导的项目夯实了农民致富基础，
为五里村未来发展续写了新的篇章。

在葫芦岛兴城市沙后所镇五里
村，村民家春天在宅院外栽植的桃、
李、杏等果树长势良好，不仅让以往
杂草丛生的街路两旁变得绿意盎然，
同时让村民们看到了丰收的希望。

今年 3 月，五里村党支部克服新
冠肺炎疫情的影响，一手抓疫情防
控，一手抓脱贫攻坚，申请兴城市产
业扶贫项目资金，利用庭院和村路两
侧栽植新品种果树。选取有种植积
极性的30户村民作为典型示范户，按
照适度集中，“统一品种、统一栽植模
式、统一病虫害防治、统一上市”的原
则，引进 1000 多株果树新品种，包括

“国峰系列李”和“国之鲜杏”等。
如今，定植果树的成活率几乎达

到了百分之百。邵义还请来了省农
科院的果树专家到五里村，现场为农
民进行技术指导，用最简单的词语教
授大家掌握肥水管理、病虫害防治、
修剪、越冬防寒等方面技术。

邵义说，明年将再发展农户20户
以上，继续发展果树生产，村集体将

创建领办专业合作社，建设集中连片
的庭院果树精品示范园和新品种果
树种苗繁育基地各 5 亩，探索适应沙
后所镇发展庭院果树的产业经营模
式，引领五里村及沙后所镇庭院果树
发展。

2022 年后五里村的庭院果树逐

步进入丰产期，每户可产生 1000—
2000元的经济效益，从而在五里村逐
步实现农业产业新型化、农村环境生
态化、农民收入多元化的发展目标。

邵义是毕业于清华大学的工学
博士，留美博士后，回国后先后在清
华大学从事尖端的特殊材料研究和
科技部高技术管理工作，目前就职于
沈阳工业大学材料科学与工程学院，
一直从事教学和科研工作。2018年，
邵义放下科研和教学工作，暂别学
生，来到兴城市沙后所镇，担任五里
村党支部第一书记。

当年，邵义调研后发现，只有壮
大集体经济才能真正带领村民走上
致富路，他联系科研单位，请省里专
家，争取资金支持发展绿色养殖。邵
义带领村民建起现代肉鸡养殖园，每
年增加村集体收入15万元，为村农民
增加收入35万元。

2019年，邵义为五里村申请美丽
乡村项目，村里路灯用上了太阳能、
村民的体育广场、主要街道排水沟改
造、文化墙环境美化，一个美丽的五
里村出现在辽西新农村的土地上。

今年，邵义带领五里村群众打造
庭院果树“特色村”。充分利用农村
的庭院资源、闲散劳动力和完备的基
础设施，积极争取庭院果树栽培项目
落户五里村，是继邵义科技扶贫的又
一“力作”。

辽沈晚报记者 金国建

留美博士后任“驻村第一书记”
带领村民栽植庭院果树增收

五里村发展庭院果树栽植，两年
后即可产生经济效益。 受访者供图

放羊时偶然发现草丛里趴着一只
小“鹿”，已经被吸血虫吸得浑身红肿站
起不来了。放羊老汉于是将小“鹿”抱
回家，一面用喷蚊蝇的药帮助简单治
疗，一面每天二斤羊奶好生饲养着，终
于救活了可爱的小家伙。

这个救助野生动物的老汉叫曲思
春，今年63岁，家住葫芦岛市龙港区双
树乡。老汉家中有20多只羊，每天都去
山上去放羊。前几天，老汉像往常一样
又去上山放羊。突然在草丛里发现了
一只一动也不动的小“鹿”。他上前一
看，发现这只小“鹿”大约不到十斤，无精
打采的，浑身红肿有大包。“如果得不到
救助，它可能很快就会死亡。”

好歹也是一条生命，不能见死不救
啊！老汉于是将它抱回家，将它被叮咬
处喷了蝇子药，然后又喂了一斤羊奶。

大约两小时后，这个小家伙就慢慢站起
来了。此后，老汉每天都给喂两次羊
奶，每天二斤多。

三四天以后，这个小家伙逐渐好
起来了，每天活蹦乱跳的非常欢实。

“这家伙挺能吃，每天二斤多羊奶，我

都有些喂不起了！”这个小“鹿”非常活
泼好动，四处乱跑，但目前还不会吃
草，老汉担心放生后会被饿死。

老汉给女儿打了电话，他的女儿
回来后说，这只小“鹿”可能是珍贵的野
生保护动物狍子。父女二人给葫芦岛
兴城市野生动物保护中心打了电话，野
生动物保护中心工作人员随后开车赶
到，确认小“鹿”就是狍子，然后将这只
小“鹿”带到救助站妥善喂养。

昨日记者看到，这只小狍子在救
助站生活得很好，每天定时喂牛奶和
羊奶。身体状况恢复得不错。兴城市
野生动物保护中心负责人雷鸣说，等
其身体再健壮一些，能吃草了，就将其
放回到大自然。

辽沈晚报特派葫芦岛特约记者
靳诗宇 文并摄

25岁小伙左眼皮跳动持续两年
多，开会发言、和人唠磕，眼皮和眼
角肌肉抖动不停，严重影响工作和
生活，造成心理自卑。辽宁省人民
医院神经外科主任医师李岩峰介
绍：眼皮跳既不是跳财也不是跳灾，
而是肌肉痉挛症，通过微创手术进
行血管减压术可以治疗。

昨日，李岩峰介绍：男患者小纪
（化名），25岁，平日里工作繁忙，精神
压力特别大，而且经常熬夜，一熬就
是一个通宵。两年前连续加班了将
近一个星期之后，突然觉得自己左眼
角和眼皮一抖一抖的，一次抖个几十
秒，也没在意，以为是休息不好，想着
马上可以休息了，也就会好了。可是
几周过去了，他这毛病不但没有好
转，持续的时间还越来越长了。

虽说这毛病不疼不痒，可发作
起来着实让人心烦意乱，而且经常
出现在公共场合的小纪，时常会因
为不知什么时候就会出现的抽动，

搞得自己莫名紧张起来，连早已烂
熟于胸的讲话也变得磕磕巴巴，和
人说话交谈时不知所云，经常弄得
很尴尬。这种情况持续了两年时
间，因为控制不了眼皮跳动，招来别
人异样的目光，小纪变得有些自卑。

李岩峰说：俗话说左眼跳财左眼
跳灾，这种说法是没有科学依据的，

“一般情况下，因为疲劳导致面部肌
肉的紧张，出现眼皮跳动，适当休息
就会恢复。但眼皮眼角肌肉长时间
抖动，就是肌肉痉挛的疾病了。”

经过细致检查和手术准备，李
岩峰决定给小纪做手术进行治疗。

“通过微创微血管减压术，在耳朵后
面打一个一元钱硬币大小的孔，将
血管与神经分离。”李岩峰介绍：手
术过程约 2至 3个小时，术后 6小时
就可正常进食进水，术后8天拆线出
院。骨孔愈合后隐藏在头发里面，
完全不会影响外观。

辽沈晚报记者 吉向前

左眼跳财右眼跳祸？
那是得了肌肉痉挛症

通过微创进行血管减压手术治疗肌肉痉挛。 受访者供图

本报讯 辽沈晚报记者胡月梅报
道 车辆乱停、违规载人……近日，沈
城街头共享电动车违规现象屡见不
鲜。有市民称，虽然一时出行方便
了，但也存在很大的安全隐患。相关
人士建议，治理共享电动车违规载人
的问题，还需要多部门共同管理。

日前，记者在沈阳市文化路、青
年大街、建设大路、北站路等多条主
要路段发现电动车载人的情况，有大
人载孩子的，有载情侣或载好友的，
甚至还有多人同乘一辆电动车的情
况。

虽然一时出行方便了，但这种骑
行方式却存在很大的安全隐患。有
市民称，电动自行车违规载人，会加
大车的承重，改变车的重心，一旦出

现紧急情况，很容易刹车失控，车身
失去平衡，引发交通事故。

记者走访中随机查看了多个企
业的多辆共享电动车，发现车身上除
了贴有“16岁以下禁止骑行”以及车
筐上“禁止载人”的提示语外，并没有
相关“仅限一人骑行”的提醒。

相关人士表示，治理共享电动车
违规载人的问题，需要共享电动车企
业和监管部门共同管理。企业在投
放车辆和车辆更新换代前，应向相关
部门报告拟投放或更新的车辆型号，
不得违规投放某些型号的电动自行
车。日常，建议相关部门开展电动自
行车交通违法整治专项行动，在重要
路口设置规范执法点，严格查处电动
自行车违规载人等交通违法行为。

治理共享电动车违规载人
需监管部门与企业共同管理

每天二斤羊奶 老汉救治小狍子

可爱的小狍子。


